

SECRETARIO DE GOBERNACIÓN

Le gritan presidente también a Augusto

Estuvo en Hidalgo y en Durango

POR EMMANUEL RINCÓN
Y ALMA GUDIÑO

Corresponsales

nacional@gimm.com.mx

El secretario de Gobernación, Adán Augusto López, se convirtió en el tercer presidencializable vitoreado en Hidalgo al acudir a respaldar la campaña a la gubernatura del estado de Julio Menchaca Salazar, abanderado de la alianza Juntos haremos historia.

El funcionario federal fue vitoreado al grito de "presidente, presidente" como ocurrió en las últimas dos semanas durante las visitas del secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, el 1 de mayo, y posteriormente de la jefa de gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, el 8 del mismo mes.

El funcionario evitó responder cuestionamientos al argumentar que se encontraba en asueto.

"La ley me prohíbe que yo diga qué quiero para Julio, pero sí puedo decirles que quiere para Hidalgo, queremos a Julio", expresó.

Las anteriores visitas de presidenciables en apoyo al candidato de Morena fueron denunciadas por el PRD. El instituto electoral local pidió a Marcelo Ebrard bajar material de sus redes sociales.

El secretario también estuvo en Durango.

"Durango tiene todo para ser un gobierno ejemplar y que no les quede duda, Marina Vitela será la próxima gobernadora", dijo. También fue recibido con los gritos de "Augusto Presidente".





Foto: Especial

Adán Augusto López y Mario Delgado acudieron a Hidalgo en apoyo de la candidatura de Julio Menchaca.



EL JUEGO DE LOS DESTAPADOS, UNA BOMBA DE TIEMPO EN EL PARTIDO DEL PRESIDENTE

Todos han sido vitoreados por la militancia rumbo a las elecciones presidenciales de 2024, pero no todos han recibido el cálido apapacho del presidente López Obrador y entre esos favorecidos, sólo uno fue destapado por el propio mandatario. Es así como esas diferencias entre la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum; el canciller, Marcelo Ebrard; el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, y el senador Ricardo Monreal juegan contra la frágil cordialidad que reina entre los aspirantes a la candidatura de Morena para suceder a López Obrador.

MATHIEU TOURLIERE

A un año y medio de que Morena defina su candidato para las elecciones presidenciales de 2024, sus principales aspirantes: la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum; el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard; el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, y el senador Ricardo Monreal están acelerando su carrera por la nominación del partido que, según todas las encuestas actuales, permanecerá en Palacio Nacional después del mandato de Andrés Manuel López Obrador.

Detrás de la aparente cordialidad en la contienda interna —alentada por el propio presidente— se agudiza una batalla por reivindicarse como sucesor natural del proyecto de la 4T. Pero los golpes en columnas políticas de los principales diarios nacionales, encuestas y las campañas en redes sociales amagan con detonar en cualquier



Oswaldo Gómez

Sheinbaum y Ebrard. Punteros en encuestas

momento una pugna que cause la división definitiva en Morena.

La disputa principal se centra sobre los favoritos para Palacio Nacional: Sheinbaum y Ebrard; los grupos de apoyo de ambos están enfrentados desde el comienzo del sexenio, y el choque entre estas facciones se agravó cuando colapsó el tramo de la Línea 12 del Metro, la noche del 3 de mayo de 2021.

La tragedia que costó la vida a 26 personas es imputable principalmente a la administración capitalina de Ebrard, por las irregularidades en su construcción, pero salpica al gobierno de Sheinbaum, por la falta de mantenimiento, de acuerdo con los peritajes existentes.

Apenas el miércoles 18, cuando Ebrard daba una entrevista en la vía pública, una persona le gritó que era un "neoliberal". El canciller le respondió molesto: "Ya desahogaste tu sueldo". Y cuando la persona le devolvió un "¡estamos con Claudia Sheinbaum, ella sí es antineoliberal!", Ebrard le cortó: "No, pues sí se nota".

El incidente, aparentemente anecdótico, causó revuelo entre los allegados del titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), quienes culparon de ese hecho a los "ultras" y al "radicalismo" de Morena que apoya a Sheinbaum.

Daniel Sibaja González, diputado local del Estado de México y enlace del canciller en la entidad para su proyecto presidencial, acusó directamente a los simpatizantes de la jefa de Gobierno de fomentar "el odio y la maquinaria que tiene por no apoyar a su candidata". El legislador dijo que se trata de "cierto grupo no mayoritario en Morena".

El propio senador Monreal, quien conserva un pacto con Ebrard desde 2021, condenó las "provocaciones" y advirtió sobre el riesgo de que los insultos escalen a agresiones físicas "entre nuestros seguidores".

Además, hizo un llamado a los militantes a "no profundizar las disputas internas con otro aspirante", pues "así se está conduciendo al grupo de seguidores de uno y otro, ya para mí es una mala señal que nos puede perder en el horizonte".

La consentida

El martes 17 López Obrador trasladó su conferencia matutina de Palacio Nacional al vecino Antiguo Palacio del Ayuntamiento, sede del Gobierno de la Ciudad de México. Ahí alabó a Claudia Sheinbaum por sus "muy buenos resultados" en materia de seguridad, destacó "la paz que se garantiza" en la capital y expresó "todo nuestro apoyo para el gobierno de la ciudad" en torno al colapso de la Línea 12 del Metro.

Durante la sesión de preguntas, un reportero recordó a López Obrador que, meses atrás, "usted afirmó que la jefa de Gobierno no era su consentida en la sucesión presidencial". Tras afirmar que ya "no hay tapa-

dos, el mandatario reviró: "Yo no sé dónde dije que ella no era (la consentida)", y agregó: "Yo la quiero mucho, la quiero mucho a Claudia".

Para balancear la contienda respecto de los otros aspirantes a la silla presidencial, el mandatario añadió de inmediato: "Y Adán, imagínense, es mi paisano; Marcelo está haciendo un trabajo de primera...". Pero los reconocimientos se vieron cortos comparados con los elogios y las muestras de cariño hacia la jefa de Gobierno.

Sheinbaum lleva medio año viajando para visitar a los gobernadores de Morena y asistir a sus actos del partido, donde los militantes suelen arengarla con gritos de "¡pre-si-denta!", aunque ella siempre ha rechazado estar ya en su precampaña para 2024, y suele evadir las preguntas sobre su supuesta ventaja en el juego de los destapados.

En sus conferencias de prensa diarias, la jefa de Gobierno suele repetir prácticamente a la letra los discursos de López Obrador, y mimetiza las acciones del mandatario para consolidarse como la candidata de la continuidad del proyecto lopezobradorista.

Pese al desastre en las elecciones intermedias del 6 de junio de 2021, en las cuales sus candidatos perdieron cuatro alcaldías, dejando nueve demarcaciones en manos de la oposición, Sheinbaum ha recibido elogios del mandatario federal por el proselitismo en favor de la consulta por la revocación de mandato —a costa de los llamados de atención del Instituto Nacional Electoral (INE)—, y por sus cifras en materia de seguridad.

Desde comienzos de mayo Sheinbaum ha multiplicado los actos públicos con López Obrador; ha viajado a Tabasco para visitar la refinera de Dos Bocas, una obra emblemática de la 4T, y apoyó a los candidatos de Morena para las gubernaturas que se elegirán en junio próximo.

Camino explícito

De los cuatro aspirantes a la Presidencia, Ebrard ha dado los pasos más claros hacia la candidatura de Morena. En la comida del 10 de julio de 2021 en Ocoyoacac, Estado de México, ante un centenar de amigos, colaboradores y aliados políticos, oficializó su deseo de competir por Palacio Nacional, y no ha parado...

Hasta el momento, la estrategia del canciller consistió en presumir su cercanía personal e ideológica con López Obrador, para pelear a Sheinbaum la imagen de heredera natural del mandatario. Ebrard suele compartir fotografías añejas con el político tabasqueño.

Pero también busca distanciarse del mandatario construyendo una imagen de político "progresista": se dice feminista y promotor de una agenda de las diversidades sexuales, se toma fotografías en bicicle-

ta y reivindica su cercanía con los gobiernos de izquierda de América Latina.

Desde su regreso de una gira por países de Medio Oriente e India, a principios de abril último, Ebrard ha intensificado el ritmo de sus esfuerzos aprovechando su cargo de canciller para ocupar la agenda pública y tender puentes con diversos actores del poder, principalmente con legisladores y con el sector privado.

Creó, por ejemplo, un foro de discusión con el Consejo Coordinador Empresarial, organismo que aglutina a las 14 principales cámaras empresariales de México; con ellos se reunirá cada mes.

Además acudió a la comida privada que convocó el multimillonario Ricardo Salinas Pliego para el 25 aniversario de su Fundación Azteca, a la que también asistieron 12 gobernadores de oposición, solamente cuatro de Morena, así como Zoé Robledo, director general del IMSS.

Ebrard fue el primero en participar en actos de campaña de los candidatos de Morena a gobernadores: el domingo 1 viajó a Hidalgo para exhibir su apoyo al senador con licencia y expriista Julio Menchaca Salazar, y gritar con el puño en alto: "Es un honor, estar con Obrador". Sheinbaum hizo lo propio una semana después.

El sábado 14 Ebrard estuvo en Durango para apoyar a la candidata Marina Vitela; y al día siguiente se trasladó a Reynosa, ▶



Adán Augusto. El amigo del presidente

Germán Canales

POLÍTICA

Tamaulipas, para acompañar a Américo Villarreal.

Para su proyecto presidencial el canciller cuenta con el apoyo de varios altos funcionarios de la SRE, quienes trabajaron con él en el gobierno del entonces Distrito Federal.

También tiene aliados en varios partidos políticos. Por ejemplo, en Morena –donde no milita– están las senadoras Martha Lucía Micher y Bertha Caraveo; y en el Partido Verde tiene a su amigo y operador Javier López Casarín y a Juan Carlos Natale.

El canciller también cuenta con un equipo de activistas digitales que hacen su promoción en redes sociales, como las cuentas Proyecto4T, Avanzada Nacional, Ebrard24, Marcelo24, Progresistas 4T y Obradoristas con Marcelo.

Outsiders

De los aspirantes de Morena el caso del secretario de Gobernación, Adán Augusto López, destaca porque él fue destapado directamente por López Obrador, ante la sorpresa general el 28 de abril último, en un acto público ante los legisladores de Morena y sus partidos aliados. Ahí el presidente de México solicitó una ovación para su paisano, que rápidamente derivó en gritos de "¡pre-si-dente!".

El destape fue producto del intenso cabildero de Adán Augusto en favor de la revocación de mandato; después de lograr la aprobación de la ley reglamentaria que concretó la consulta, el secretario de Gobernación protagonizó un mitin para promover la revocación, hecho que los partidos de oposición calificaron como delito electoral.

El titular de Gobernación es poco conocido fuera de su estado natal, Tabasco, pero es identificado como un incondicional del

mandatario –lo que abriría una disputa con Sheinbaum–, y se le ha visto recientemente en pláticas con Mario Delgado, el presidente nacional de Morena, quien durante dos décadas vivió bajo la sombra de Ebrard.

Otro caso es el del senador Ricardo Monreal. Pese al desdén presidencial hacia su nominación, sigue levantando la mano para participar en el proceso interno de Morena. La semana pasada exhortó al mandatario a no excluirlo de la selección del candidato; como repudia el método de las encuestas pide que se realice un proceso de elecciones primarias, inspirado en el modelo estadounidense.

Al igual que Sheinbaum y Ebrard, el presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado también ha intensificado su presencia pública en actos de apoyo a candidatos del partido, donde algunas personas también le gritaron "¡pre-si-dente!".

El domingo 15, mientras Ebrard estaba en Tamaulipas y Sheinbaum y Adán Augusto estaban sentados al lado de López Obrador en el acto por el Día del Maestro, en la Ciudad de México; Monreal viajó a Quintana Roo, acompañado por senadores de su grupo, Faustino López Vargas, Cristóbal Arias Solís, María Antonia Cárdenas Mariscal, Nestora Salgado García, para participar en un acto de campaña de la candidata morenista Mara Lezama, cuya postulación es apoyada por su incondicional Marybel Villegas Canché.

Tres días más tarde, Monreal estaba en Oaxaca levantando el brazo de Salomón Jara Cruz, en muestra de apoyo a su candidatura bajo la bandera de Morena.

Batalla de encuestas

La industria de las encuestas produce a un ritmo intenso mediciones sobre la po-

pularidad de los posibles candidatos a las elecciones presidenciales de 2024, y sus pronósticos –generalmente dispares– suelen destacar en los principales periódicos del país.

Pese a sus diferencias, las empresas señalan una misma tendencia: Morena permanecerá en la Presidencia de la República, y la competencia en el partido sólo existe entre Sheinbaum y Ebrard.

Varios ejercicios muestran un empate técnico entre ambos aspirantes, como la encuesta de *Reforma* del lunes 9, la de *El Financiero* del lunes 16 o la de *Polls.mx*, del sitio *Político MX*, y de la empresa *Upax* –de Salinas Pliego–. Otras firmas dieron una ligera ventaja de uno sobre otro: *Demotecnia*, de la familia De las Heras, destacó a Sheinbaum como candidata favorita de Morena, pero subrayó que el canciller sería mejor presidente. *Rubrum*, del diputado panista regiomontano Luis Alberto García Lozano, también dio ventaja a Sheinbaum.

C&E Research, propiedad del panista poblano Jorge Isaac Hernández Vázquez y del consultor Alejandro Salvador Rodríguez Ayala, colocó a Ebrard dos puntos por encima de Sheinbaum, y cuatro puntos arriba en el caso de que el canciller se presente como candidato de una coalición entre PAN, PRI, PRD y MC contra Sheinbaum.

Otras encuestadoras señalan ventajas enormes: *Enkoll*, dirigida por Heidi Osuna, exhibió una ventaja de 17 a 19 puntos de Sheinbaum; *Buendía & Márquez* señaló una superioridad de seis puntos en la contienda interna, y *GEA-ISA*, de Guillermo Valdés Castellanos –quien fue director del Centro de Investigación en Seguridad Nacional en el sexenio de Felipe Calderón–, calculó una superioridad de 5% de Sheinbaum en la interna de Morena.

Algunos apoyos de Ebrard han difundido una encuesta que señalaba una ventaja de nueve puntos de su candidato sobre la jefa de Gobierno. La elaboró la empresa *México Elige*, cuyos socios son los empresarios Aldo Hiram Campuzano Rivera y Sergio Jesús Zaragoza Sicre.

Ambos son socios de la empresa *Aldea Digital*, SAPI de CVI, que recibió contratos por 88 millones de pesos de la campaña de José Antonio Meade Kuribreña, candidato del PRI a la Presidencia de la República en 2018. Varios excolaboradores de Meade trabajan ahora para Ebrard en la cancelería, incluyendo a su jefe de Oficina, Daniel Millán Valencia, y su vocero, Esteban González Mancha.

Durante la campaña de Meade, un despacho de Zaragoza, llamado *Sicre, Yepiz, Celaya y Asociados AC*, pagó 3 millones de pesos a Google para esparcir noticias falsas contra el candidato panista Ricardo Anaya, como lo reveló una investigación del INE posterior a los comicios. ●

